

# EL ADELANTADO DE SEGOVIA

## Diario de información e intereses generales y locales

Segovia, mes, 1 peseta.—Fuera, trimestre, 3, 50

Director: Don Rufino Cano de Rueda.

Isabel la Católica, número 9.  
Redacción e Imprenta: Capuchinos Alta, número 7.

Apartado núm. 11

SERVICIO ESPECIAL TELEGRÁFICO Y TELEFÓNICO.—MERCADOS.—PUBLICIDAD

Teléfono núm. 25

### Las nubes

Las nubes no quieren llover; tierra está seca; los labradores se ven arruinados. Las nubes se están conduciendo con una afanada crueldad!

Tiene la tierra una sed de tres meses, y apenas quedan plantas abiertas en la montaña. Los sembrados se marchitan, y las praderas no dan hierba ya: lo que antes era frondosidad, ozanía y agradable verdor, se ha convertido en triste soledad, en campos resecos. Los ríos vienen con un misero hilo de agua, las presas están mudas, las fabricas tienen que parar o incendiar los hornos de carbón. Los labradores y los fabricantes, todos los que realizan obra buena y sacan frutos del trabajo, miran con pavor y espanto ese cielo siempre azul, esas nubes bonitas que pasan por el firmamento sin atender los ruegos de esos desgraciados. Las nubes son ruines, las nubes son implacables.

En cambio en la ciudad todo regocijo y bullanga: la lluvia es enemiga de las cosas ciudadanas, y esta vez el firmamento se ha pasado al partido de los ciudadanos: las nubes se están creando con las fiestas de la ciudad.... Y no hay un festejo que no sea brillante, que no tenga el favor del firmamento. ¡Oh nubes ingratas y cruces, tened compasión de los labradores y fabricantes!

Ya se han solazado bastante las gentes de la ciudad; que se alegren también los hombres del campo, que se remoje la pobre tierra, que beban agua las pobres plantas, que se alegre el alma de los campesinos. ¡Por qué son tan despiadadas las nubes? Alla arriba van navegando por el espacio azul, blancas unas, grises y oscuras otras, reces, o doradas como montes de fuego, pero siempre bellas: ruzan mansamente el cielo, contemplan las fiestas y el alborozo de la ciudad, y luego vuelven a ocultarse en el horizonte... ¡Oh nubes, tened compasión de los labradores!

¡Que se repartan las mercedes por igual! Basta de protección injusta hacia las cosas de la ciudad: que caiga lluvia, que abra el cielo en una ola inmensa. Que llueva, aunque se stropeen unas cuantas plumas de tules, aunque se manchen esos bellísimos zapatitos de mujer que llueva, que caiga una ola de agua, que beba la pobre tierra!

Implacables y cruces nubes, piadaos de las gentes humildes que pueblan el campo. Tened compasión de esas fabricas que están paradas, esos molinos que no muelen, esos maíces que se ecan, esas huertas que se agoscan. La pobre tierra tiene sed, una sed de tres meses. Léguelo al campo la hora de regocijarse. ¡Oh nubes, dadle de beber a la pobre tierra!

J. M. SALAVERRIA.

### El problema de la tisis

El Doctor Maragliano, ha publicado en la prensa francesa las conclusiones que establecen con toda claridad el estado actual de esta lucha científica.

Una cosa es la tuberculosis, y otra, muy distinta, la tisis que produce. El bacilo tuberculoso se aloja en el pulmón, y desde este momento lucha contra los elementos que los tejidos sanos oponen a su desarrollo. Si el bacilo es vencido el foco tuberculoso queda aislado e impotente; si, por el contrario, es vencedor, destruye el pulmón, ensancha las cavernas que la destrucción del tejido ha ido formando, y envía nuevos tubérculos a otros tejidos del organismo.

El empeño de los sabios que hoy combaten la tuberculosis, consiste en aumentar los elementos de resistencia que impiden el desarrollo y la extensión del tubérculo; de ningún modo curar los estragos que este haya producido en el pulmón, si se le ha dejado triunfar y desorganizar aquella entraña.

En una palabra: se aspira a contener, dominar y destruir la tuberculosis; pero nadie piensa en remediar los estragos de la tisis, que, por hoy, son irremediables.

Para combatir la tuberculosis, se inocula el tubérculo en animales sanos, cuyos tejidos ofrecen en seguida elementos de resistencia. Estos elementos son los que se extraen del animal inoculado, y se administran al hombre enfermo, para que su lucha contra la invasión tuberculosa sea más fácil y de más seguro éxito.

Así se vence y se cura la tuberculosis; y es claro, que así se evita la tisis que, en otro caso consumiría el pulmón y el organismo.

El Doctor Maragliano dice que ha creído necesarias estas aclaraciones, porque el ruvelo de los estudios y de las ventajas logradas contra la tuberculosis, está engendrando en el ánimo de los tísicos y de sus familias esperanzas de curación que habian de verse cruelmente defraudadas, y que redundarían en mengua y descrédito de la ventaja positiva que está a punto de lograrse; que es el triunfo de la tuberculosis.

Al mismo tiempo, este desencanto de hoy evitará muchos dolores mañana; porque, sabedores los parientes de los enfermos que la tisis, una vez que ha destruido el pulmón, no se cura, pero, que es posible evitarla combatiendo a tiempo la tuberculosis, acudirán en sazón oportuna al tratamiento antituberculoso.

### De actualidad

#### PROVOCACIÓN

Una hermosa mañana de Junio, al salir del corral las ovejas, allá, entre los riscos, arriba, en la cuerda... cuando el sol, derramando sus rayos, alumbraba las altas laderas, y las aves llenaban los aires de dulces cadencias... las flores, de aromas... la luz... de bellezas... refractante en hilillos de aljófar, brillando en las perlas que salpica la hermosa cascada allí... entre la hierba... Una hermosa mañana de Junio; la mañana más pupa y serena, la más deliciosa de la Primavera... abandonó un pastor la majada y escalando, cual corzo, las cuevas, subió sobre el risco que soberbio en la sierra se eleva; restalló por tres veces la honda, y silbó con coraje y con fuerza, resonando chasquidos y silbos en toda la cuenca, cambiando de rumbo las mansas ovejas. El pastor, satisfecho, sin duda, sentóse en la peña, y miró con mirada de tigre, la ciudad que se alzaba en la vega entre nubes de humo y de polvo, entre brumas y vahos de niebla. Encendióse el rencor en su pecho y con bárbaro instinto de fiera, sonrióse con gesto sarcástico, con mirada selvática y pérfida, con risa diabólica, con saña de hiena... y elevando hacia el cielo la frente, su frente protectora... se abrieron sus labios, movióse su lengua...

### El problema de la tisis

y escupió con rugido estentóreo horrible blasfemia...

Asustados corrieron los ángeles por aquellas tortuosas veredas, con las alas tan blancas, tan limpias, rozando la tierra, con faz dolorida reflejando amargura y tristeza. Amontonan las nubes que surgen, obratas, horrendas... y cubren ligeras el cielo con ellas, la sierra dejando en sombras envuelta...

El terrible huracán se desata y acomete con garra de bestia, azotando furioso los riscos arrancando retamas enteras, jadeando en el raso... silbando en las breñas... rugiendo iracundo con bríos de fiera...

Sobre el aire se mecen las nubes silenciosas, céntricas, sinletras, y andan en horrores sobre el torvo semblante que llevan. De repente, cual bomba que estalla, se enciende la sierra, las nubes se abrasan, los cancheros retumban... y el bramor imponente del trueno retumba en las cuevas, como un reto que llama a la lucha... como un grito que arranca la ofensa... como un ronco rugido que lanzan el cielo y la tierra pidiendo que callen las bocas blasfemas...

Y blandiendo las nubes el rayo, y bramando la roncá tormenta, se yergue imponente, se yergue altanera... imponiendo respeto a los hombres, imponiendo pavor a las fieras, vomitando hacia el suelo amenazas que humillan... ¡que aterran!... ¡que crispán las manos y paran las lenguas!

Yo he buscado al pastor... y le he visto asustado, rezando en la cueva, bajo una solapa que tiene la peña... ¡sin mirar, acaso, sin pensar siquiera, que su lengua ha cargado de horrores aquella tormental!

EULOGIO MORENO. Presbítero.

### Recortes y lecturas

#### La plata del mar

De vez en cuando se habla de los metales preciosos que existen en el mar, y calculando las cantidades que encierran las enormes masas de los Océanos, se hacen proyectos para extraer, ya oro, ya plata.

A propósito de esto, refiere un importante periódico científico que en 1871 se trató de la cuestión con motivo de una observación original, cuyo recuerdo puede ser interesante.

Al limpiar la quilla de cobre de un buque que había permanecido largo tiempo en aguas de Valparaíso, se observó entre los depósitos un precipitado de plata, cuya presencia podía atribuirse a un verdadero fenómeno de cementación ó de galvanismo.

De los análisis que por entonces se practicaron, se sacó la conclusión, quizá algo fantástica, de que había un total de 200 millones de toneladas de plata en todos los mares.

### Actualidad extranjera

#### Los sucesos de Tánger

Anteayer se han desarrollado en esta población graves sucesos que han producido grande alarma.

¿Cuál ha sido el origen de ellos? Las versiones que circulan son contradictorias; pero sea que en el Zoco grande se encontraban, después de la entrada del nuevo bajá, grupos de moros angherinos y partidarios de El-Raisuli, y empezaron a disputar primero, viniéndose a las manos; sea, como suponen otras versiones, que un moro de la kabila de Anghera se encontró en el Zoco con uno de El-Raisuli, con el cual estaba enemistado, y le mató de un tiro, el hecho es que en el mercado se ha librado una verdadera batalla, en la cual ha habido muertos y heridos.

Los informes más autorizados son que la lucha empezó, efectivamente, por haber disparado un angherino un tiro de cañón a un moro amigo de El-Raisuli, dejándole muerto en el acto. El angherino se refugió en un fondak del Zoco grande, y allí fueron a buscarle, desde el Tribunal, que existe en el mismo mercado, el califa de El-Raisuli y un grupo de su gente. Los moros de Anghera que estaban en el café se negaron a entregar a su compañero, y se trabó la lucha a tiros, llevando el terror a los que por allí pasaban.

El bajá Bel-Ghasi se presentó inmediatamente en el teatro de los sucesos, acompañado de tropas de las que había traído de Fez, huyendo los combatientes a la playa, perseguidos por los soldados del gobernador.

Allí, y después de largo tiroteo, los soldados hicieron varios prisioneros, que condujeron a esta ciudad.

Aunque no se sabe de un modo exacto el número de bajas que hubo en esta refriega, se tiene por seguro que los muertos ascienden a siete y los heridos pasan de 14 contando entre los primeros un sargento de los askaris.

El pánico en la ciudad fué horrible, produciéndose carreras y cerrándose todos los establecimientos.

La colonia extranjera se refugió en sus casas, no atreviéndose a salir a la calle por temor a ser objeto de atropellos por parte de los moros.

El bajá hizo cerrar las puertas de la ciudad, para que no pudieran entrar en ella los combatientes.

Poco antes de las cinco y media regresó a Tánger Sidi Bel-Ghasi, acompañado de sus soldados, uno de los cuales traía como trofeo en el cañón del fusil la cabeza de uno de los amotinados.

También venía atravesado sobre un burro el cadáver del sargento de askaris.

### El balneario de Arechavaleta

Teniendo en cuenta las excelentes condiciones de las aguas minerales de Arechavaleta, la completa y bonita instalación balnearia y la suntuosidad del establecimiento, de lo que dejó esbozado un sucinto bosquejo en mis crónicas precedentes, puede fácilmente comprenderse lo muy estimado que este riquísimo venero es por quien á él ha recurrido en busca de alivio para sus enfermedades. Los éxitos clínicos logrados con el tratamiento hidromineral de Arechavaleta son innumerables y seguros, y en ellos se basa el justo renombre de que disfruta tan magnífico balneario, que puede su dada alguna competir con muchos de los mejores de España y del extranjero, superado á algunos muy preferidos y celebrados.

Como factores secundarios de los maravillosos resultados terapéuticos de estas famosas aguas, hay que citar la hermosa situación topográfica del establecimiento, su emplazamiento en un valle risueño y amenísimo, a 207 metros sobre el nivel del mar, de clima apacible, fresco y esesamente saludable, con una temperatura media de 13 grados centígrados aproximadamente, y defendido de los vientos fuertes del Norte y caídos del Sur por las montañas circundantes pobladas de espesura y ozana vegetación.

Por las causas múltiples razones las personas concurrentes al establecimiento consideran deliciosa su estancia en él por encontrar con exceso satisfechas todas las más rigurosas condiciones de comodidad, limpieza y exquisito trato que se exige en institutos de este índole.

Aparte de esto se dispone en el establecimiento de numerosos elementos de recreo y distracción. La colonia veraneaga del hotel es distinguidísima y se disfruta de un trato social selecto y afectuoso.

Las comunicaciones del balneario son facilísimas dada la proximidad de varias magníficas carreteras, tan bien conservadas y cuidadas como todas las de las Provincias Vascas, y de las siguientes líneas férreas desde todas las cuales hay fácil servicio de coches para el establecimiento: Bilbao á Elorrio, ferrocarril del Norte, línea de Vitoria á Salinas de Leniz, de Zumárraga á Málzaga y de Durango á San Sebastián.

Hácese desde el balneario animadas excursiones en coche y automóvil a las vecinas Villas de Arechavaleta (1 kilóm.), Sagorriaza (2 kilóm.), Mondragón (4 kilóm.), Vergara, Oñate y Elorrio (15 kilóm.), á Bilbao, Vitoria y San Sebastián, al magnífico manantial de Santa Agueda, á los pantanos de Aranzazu y Urquiolá y á otros muchos puntos notables de la pintoresca y bellísima región vasco-gaulesa.

En la presente temporada han formado hasta ahora parte de la importante colonia concurrente al balneario, entre otras muchas distinguidas personas, las siguientes:

### CRÓNICAS DEL NORTE

De Madrid: Familias de los Sres. Marqueses de Villasaete, Condesa Viuda de la Patilla, Marqueses de Yarayabo, Marquesa Viuda de Folleville; D. Francisco del Pozo, Vicecónsul del Uruguay y senora; el conocido deportista D. Julio Callejo; familias del capitalista D. Ramón Laporta; del Sr. Moreno, Jefe de la Sección de Orden público del Ministerio de la Gobernación; de López Sánchez Avevella, de Guadiana; de Cruz, Cajero de la Compañía Arrendataria de Tabacos; de los abogados señores Martínez y Durán; del señor Jaraba, exsenador del Reino; de Martín, Garrote, López Flores y otras varias.

De Bilbao: señora Viuda de Basabe, familias de Alzaga, Irigoras, Elizalde, señores Otaduy, Abasolo, etc.

De Burgos: el acudido capitalista señor Fernández Tejerina; los conocidos señores señores Plaza y Fernández Villa; don Marcial M. Hernando, Inspector de Sanidad, familias Casabal, Cisneros, etc.

De San Sebastián: El conocido notario señor Berasategui; las familias de los ricos propietarios señores Guarenadain, Yorta, Barrera, Artaza, Segovia, Goni, etc.

De Vitoria: Señoras de Eguituz, Ugalde, Arcoya; señoras de González; familias Aracina, García Gómez, San Juan, etc.

Familias Gonzalo; Ortiz de Silloranzo; Sarrano, San Román, etc.; de Logroño, señores de Aguirre, Sola, etc.; de Barcelona, señor Durán de París; familias Orobio; Campa, Alvarez, López, etc.; de Asturias y otras muchísimas distinguidas personas, de Valladolid, Segovia, Zamora, Zaragoza, Ciudad Real, Navarra, Toledo, etc., como también los reputados médicos señores Carrascal, Zabaleta, Lafuente, Martínez, Sánchez y Echevarría.

LAUREANO LOTERO FERNÁNDEZ. Arechavaleta (Guipúzcoa) agosto de 1906.

### FERIAS Y FIESTAS

#### DESDE AGUILAFUENTE

Sufriendo las peripecias de los vehículos gasolineros — hoy tan en moda — llegamos anoche á este pueblo. Nuestra llegada, á pesar de la hora intempestiva, constituyó un acontecimiento para aquellos vecinos que á las once de la noche aun daban las últimas vueltas por las calles, en alegre consercio á guisa de preámbulo de las fiestas que habian de celebrarse hoy.

Nos alojamos en casa del acudido propietario de este pueblo D. Félix García, mi entrañable amigo, á quien no sabremos corresponder ni mis compañeros ni yo, las deferencias y atenciones de que somos objeto por parte de él.

Deso cansado ya del viaje, comencé esta mañana mis investigaciones; fui presentado á multitud de amigos, así como llamamos entre ellos, numerosos suscriptores de El Adelantado, que me dispensaron la más cariñosa acogida, escuchando frases de honra para este periódico.

Pero hubimos de cambiar de tema, como es natural, y niagudo de mayor actualidad, de más palpante interés, que las fiestas que en honor de su patrona, la Virgen de la Asunción, celebra Aguilafuente.

Mi ánimo no pudo menos de contrastarse al escuchar de sinceros labios querrelas y lamentos sin fin, impresiones tristes y amargas. Las tormentas últimas y el arrasador y despiadado pedrisco que con tanta abundancia como injusticia cobiese en todo este término municipal, habian esquilimado de tal manera los campos y propiedades que han reducido la cosecha del año á décima parte. No hay para que pensar este año en fiestas — se hicieron los honrados vecinos de este pueblo — con indudable buen acuerdo. Y recogiendo esta impresión el Ayuntamiento acordó dedicar las dos ó tres mil pesetas que anualmente gasta en festejos, para hacer frente al invierno próximo, que ha de presentarse sin duda empujando en hambres y miserias. Con ese dinero — si se cumple lo ofrecido — tendrán un pedazo de pan que llevar á su boca y con él mitigar el hambre, los más y olvidados de la fortuna.

Bajo esta triste impresión, escribo estas cartillas para resenar las pocas fiestas habidas en este pueblo risueño y pintoresco que se asienta en extensa planicie: pueblo de fértiles tierras, aguas cristalinas y frescas, ópimos frutos, ganados abundantes y buenos, pueblo de inmejorable situación topográfica, aires sanos, clima delicioso y bello panorama y más bellas mujeres; pueblo, en fin, noble, generoso y honrado, cuyos blasones no desmiente la hidalga procedencia castellana.

Todo ello se advierte á las pocas horas de

residencia en él; y siendo esto cierto, ¿no es doblemente sensible que el mismo cielo que se mostró bien pródigo con él tróquese ahora inclemente?

El programa no puede ser más reducido, más escueto: procesión, función religiosa, y... bailes. Eso sí, en abundancia, á todas horas y por doquier.

Organiz6se la procesión á las diez de la mañana, en la que figuraban los pendones, y estandartes de distintas cofradías, numerosos fieles, ¿qué digo? el pueblo en masa escoltando á su excelsa patrona, preciosísima imagen de la Virgen de la Asunción.

Como ornamento notable merec6 citarse la valiosísima cruz de plata maciza que precedía á la imagen y que es de un mérito artístico indiscutible por sus bajo-relieves y adornos de estilo g6tico hábilmente ejecutados, reveladores de la mano perisísima que los esculpiera.

Como nota clásica, mencionaré sólo las dos largas filas de mozos que en animada y original danza vitorceaban á la Virgen, y la Corporación municipal, cuyos miembros lucían luengas y flamantes capas.

Entre las aclamaciones del vecindario recorrió la procesión algunas calles que presentaban animadísimo aspecto. Casas y habitantes lucían sus mejores galas.

Terminada la procesión, celebr6se en la histórica y amplia iglesia parroquial, una solemnisísima función religiosa. Todo el templo se hallaba profusamente iluminado con velas y cirios y materialmente lleno de gente.

Ofició la misa el párroco don Lucas Rodríguez, nuevo en el pueblo, auxiliado de los sacerdotes don Cipriano Santamaría y D. Felipe Mate, diácono y subdiácono respectivamente.

El serm6n estuvo á cargo del preclaro hijo de este pueblo y eloquentísimo orador sagrado don Mariano Ballesteros, que pronunci6 una brillante oración religiosa. Con palabra fácil y correcta expresión ensalz6 las glorias de María y en elocuentísimos párrafos, llenos de erudición, desarroll6 el tema: «exaltada es la Madre de Dios como reina de los ángeles en el reino de los Cielos», y á fé que lo hizo esmeradamente.

El señor Ballesteros fué justamente elogiado, pues conmovió al auditorio. Después... ya lo he dicho, bailes. De todos ellos merece citarse el que pudiéramos llamar oficial, celebrado en la Plaza Mayor.

Comenz6 á las cuatro de la tarde y á las ocho de la noche. A él han acudido todas las muchachas engalanadas con sus mejores atavíos, luciendo la mayoría de ellas el traje clásico de aterciopelado manto y pañuelo de Manila, golas y gargantillas y típicos tocados.

El cuadro que ofrecía la plaza era indescriptible; centenares de jóvenes y alegres parejas en rueda de desmesuradas proporciones, hacían verdaderas filigranas en el arte coreográfico. El cuadro, repito, era de encantador efecto; lleno de alegría y regocijo, destacándose las hermosísimas mujeres de esta tierra que son, no miento, guapísimas, sirviéndole de marco un cielo purísimo y un sol espléndido.

Entre alegres piezas, con música del país, transcurrieron las cuatro horas que más bien parecieron cuatro minutos á la gente joven. Entrada la noche, desapareció entre sus sombras aquel cuadro multiforme y multicolor, para volver á aparecer después de cenar, pero ya sin el golpe de vista que daban antes las mujeres ataviadas y la luz del sol.

Mayor animación hubo en las casas particulares, donde se organizaron varias reuniones en honor de los muchos forasteros que han venido.

La celebrada en la casa de la distinguida señora doña Florencia Rico, ha sido, á no dudarlo, la que ha sobresalido. Esta respetable señora y sus amables hermanas doña Juana y doña Carmen, hicieron un verdadero derroche de la generosidad que las distingue, obsequiando con esplendidez extraordinaria y amabilidad singular á cuantos tuvieron la dicha de asistir á ella.

Hizo también los honores de la casa con sin igual galanura la bellísima hija de la primera, Purita García Rico, que es un verdadero encanto por su hermosura, gracia y gentileza. Ella con su conversación amabilísima, su amabilidad extrema y carácter alegre, y su habilísimas manos en el piano, hizo pasar una noche envidiable, dichosa. A altas horas de la misma terminó tan agradable velada en la que también se distinguieron las simpáticas y guapas jóvenes Manuela García, Valentina y Luisa Sanz, Rafigundis y Alejandra Tejedor, Eusebia Arribas, Sofía García, Felisa Merino, Eloisa González, Paquita Herrero y otras muchas que harían interminable esta ya larga reseña, todas elegantemente vestidas.

Como digo antes, la fiesta celebrada en casa de la distinguida señora de García será de imborrable recuerdo para los que tuvimos la dicha de asistir á ella, pues todos salimos altamente complacidos de las atenciones recibidas.

Mañana se repite el programa, por lo cual queda reseñado.

Hago, pues, punto, no sin antes consignar mi más profunda gratitud á la distinguida familia de mi queridísimo amigo y anfitrión Sr. García, á quien no pagaré nunca las atenciones, benevolencia y cariñosas deferencias de que me han hecho objeto, como así mismo á mis compañeros de viaje señores Moreno.

También hago pública mi gratitud á los muchos suscriptores de EL ADELANTADO, por los elogios que en mi presencia han tributado al periódico.

Mañana salimos para esa.

ADOR. Aguilafuente-15.VIII-906.

## El viaje de los Reyes

Sus Majestades los Reyes de España, se hallan actualmente en Drumond Castle, donde pasarán tres ó cuatro días cazando.

Don Alfonso se muestra muy satisfecho de las magníficas cacerías de estos días, cuyo resultado ha correspondido á la fama de aquellos cazadores de Escocia.

Los del duque de Richmond, donde se han verificado las cacerías Regias, situados en espesa selva, son de los más notables de Escocia. En ellos se hizo la más importante matanza de grousses el año pasado.

Cerca de Richmond están los cazaderos de Glenbucket, donde es fama que en el año 1870 fueron muertas 10.000 piezas.

En la cacería de ayer se cobraron más de 200 grousses, buen número de las cuales correspondieron al Rey de España, que se está acreditando en Escocia como tirador notabilísimo.

La aristocracia inglesa organiza constantemente fiestas en honor de los Reyes de España, y en todas las

partes son objeto de demostraciones de cariño y agasajo.

Continúa siendo tema preferente de conversación entre los políticos, cuanto se refiere á la fecha de regreso de S. M. del actual viaje por Inglaterra, y nada tiene de particular que así ocurra cuando, más ó menos fundadamente, se ha dado en decir que cuando el Rey regrese á España se resolverá sobre asuntos que afectan directamente á la vida del actual ministerio.

Sigue desconociéndose la fecha exacta del regreso de los jóvenes soberanos y hasta si desembarcarán en San Sebastián ó en Bilbao.

Únicamente se sabe que en Bilbao, y por orden de la inspección de los Reales Palacios, se están haciendo preparativos que inducen á creer que el Rey pernoctará en aquella villa el día 24 del actual.

## De provincias VALLADOLID

La comisión organizadora de la feria que se celebrará en el mes próximo, ha nombrado presidente honorario de los juegos florales á don Emilio Ferrari, y ha otorgado su voto de confianza al presidente de la comisión para que nombre mantenedor.

## GARTAGENA

Dicen de Santa Pola que el mar ha arrojado á aquellas playas seis cadáveres del «Sirio», á más de los que anteriormente fueron recogidos.

No se les ha podido identificar por el estado de descomposición en que se encuentran.

Todos ellos aparecen mordidos por los peces.

## GALATAYUD

En la corrida celebrada ayer en Calatayud, se produjo un motín que pudo dar origen á lamentables y fatales consecuencias.

Cuatro mozos del citado pueblo sujetaron á una vaca de las que se corrían, provocando las censuras de algunos individuos de la benemérita que presenciaban el espectáculo.

El público púsose en contra de la Guardia civil, provocándose con tal motivo un tremendo alboroto en que fué preciso hacer uso de las armas.

Afortunadamente, después de no pocos esfuerzos por parte de la fuerza armada, quedó apaciguado el motín.

## SEVILLA

Dícese que el magistrado señor Cobián, enviado á Estepa para actuar de juez especial en la causa del bandolerismo ha decretado la prisión del secretario de un Ayuntamiento

que facilitaba á los bandoleros guías falsas que pudieran conducir y vender sin impedimento las caballerías que robaban.

## SUETOS

Hemos recibido una carta de nuestro corresponsal en Yanguas, dándonos cuenta de las fiestas celebradas en aquel pueblo en los días 15 y 16 del corriente.

El exceso de original nos impide publicarla en nuestro número de hoy, lo cual haremos en el del lunes próximo.

Después de breve permanencia en esta capital, ha regresado á Santa Cruz de Tenerife nuestro buen amigo el inteligente Interventor de la Sucursal del Banco de España de aquella provincia don Luis de la Fuente y Losáñez.

Muy de veras sentimos la ausencia de tan querido amigo.

### Enfermo

Se encuentra enfermo de gravedad en el balneario de Berín, donde se halla pasando la temporada veraniega, nuestro particular amigo el Contador de la Diputación provincial, don Fausto Rosillo.

En el correo de anoche ha salido para dicho punto su hijo político don Donato Rodríguez, á quien acompaña su distinguida esposa.

Hacemos fervientes votos por el restablecimiento del señor Rosillo.

### Accidente

En ocasión de marchar al campo de tiro el coche de la Academia de Artillería conduciendo oficiales, y al pasar por frente á la casa números 64 y 66 de la calle de Juan Bravo, cayó uno de los caballos á una zanja que se había abierto para colocar una tubería de agua potable, resultando el animal con una pata fracturada por dos partes.

Siendo incurable la lesión sufrida por el caballo, se hizo preciso darle muerte para evitarle sufrimientos.

### De viaje

Ha regresado á esta capital nuestro particular amigo D. Rufino Arango.

También en el correo de anoche llegó á esta población el capitán de Artillería señor Sánchez de Toledo.

En el mismo tren regreso á esta capital el Arquitecto provincial don Felipe de Sala.

Después de breve permanencia en Segovia, ha regresado á Madrid nuestro buen amigo D. Antonio Molina.

Ha llegado á esta población el primer teniente ayudante de profesor de la Academia de Artillería, señor Samaniego.

Después de pasar varios días en

San Ildefonso, Santa María de Nieva y Coca, ha regresado á esta capital acompañado de su distinguida esposa, nuestro buen amigo el laborioso oficial de la Sección de Instrucción pública y secretario accidental de la misma, D. José Selvi Ferrer.

### Canongía vacante

Se halla vacante en la S. I. Catedral de Palencia una canongía, cuya provisión corresponde en turno á la corona, previa oposición, habiéndosele impuesto sobre las cargas comunes á las demás canongías, la especial de dirigir la Escuela y Ofrecido de obreros y desempeñar una cátedra semanal de Sociología en el Seminario Conciliar.

Los opositores presentarán los documentos necesarios en la Secretaría de Cámara en el término de 50 días, que terminan en 30 del próximo Septiembre.

Mañana por la noche se celebrará en el Frontón Polo un gran baile, el cual promete estar muy concurrido.

### Amenazas

La Guardia civil del puesto de Coca, ha instruido un atestado contra el vecino Juan Rodríguez, por haber promovido un escándalo amenazando con un cuchillo á su esposa y otras vecinas que trataron de apaciguarlo.

El atestado instruido, ha sido pasado al Juzgado de aquella localidad.

### Sesión

En segunda convocatoria celebrará sesión esta noche el Ayuntamiento de esta capital.

Al medio día solo figuraban en la orden, cuatro asuntos.

### Juez especial

Ayer llegó á esta capital el digno y recto Magistrado de la Audiencia de Toledo, don Manuel M.ª Puga y Fernández, nombrado recientemente Juez especial de la causa que se sigue contra Joaquín Cortés, por el cuantioso robo cometido en esta Sucursal del Banco de España.

### A los repatriados

El representante en Segovia de la «Unión general de repatriados», don Antonio García ruega á todos los que sirvieron en los ejércitos de Ultramar durante las últimas campañas y residen en esta provincia que sigan presentándole su ayuda, á fin de conseguir de los poderes públicos, todos los beneficios á que tienen derecho.

A tal fin remitirán á dicho señor domiciliado en esta capital, calle del Dr. Velasco, número 11, una relación en la que se exprese el nombre y los dos apellidos del repatriado, y el del heredero, si ha fallecido el interesado, el cuerpo en que sirvió y si fué

Folleton de EL ADELANTADO (16)

## EL MISTERIO de un crimen

NOVELA ORIGINAL

DE XAVIER DE MONTEPIN

PRIMERA PARTE

### La noche sangrienta

garme; pero ¿sobre que?... Yo no he hecho nada que no se deba hacer...

—Estamos persuadidos de ello.

—Entonces, ¿qué es lo que queréis saber?

—El empleo de vuestro tiempo desde ayer tarde.

—¿El empleo de mi tiempo...?

—Sí; creo que os será fácil explicárnoslo.

—Fácil... fácil... no diré yo otro tanto...

—¿Por qué?

—Porque anoche bebí un traguito demás, y eso confundió mucho los recuerdos. Sin embargo, buscando

un poco, llegaré á acordarme... En primer lugar fui...

Pablo de Gibray interrumpió el cochero.

—Esperad, le dijo, ahora contestareis á mis preguntas; pero debemos proceder con orden.

—Como gustéis, señor magistrado.

—¿Os llamais?

—Claudio Leonardo Carré, alias Cadet (menor), por ser el último que vino al mundo, de tres hermanos y una hermana.

—¿Dónde habeis nacido?

—En este mismo barrio, señor magistrado.

—¿En qué calle?

—En la de los Cinco Molinos, hoy calle Stephenson, núm. 10.

—¿Y vuestra familia?

—¡Ah! señor magistrado, no me habéis de ella... Mi padre, mi madre, mis hermanos, mi hermana, todos han muerto... Soy un huérfano... un pobre huérfano... y soltero por añadidura... No es que huya del bello sexo, nada de eso... me casa-

ría muy gustoso, pero me gusta empujar el codo un poco más de lo regular... Todo el mundo lo sabe, y las mamás del barrio no se fían...

Tal vez no las falte razón, pero sin embargo, no tengo mal vino.

—¿Qué edad teneis?

—Treinta y cinco años.

—¿Erais vos el que conducía ayer el «coupé» 5.583 de la propiedad del señor Binet?

—Sí, señor... ¡Es un buen coche y el jaco corre como un galgo!

—¡Oh! en esta casa se cuida mucho á los animales!...

VIII

—¿Hace mucho tiempo que ejercéis el oficio de cochero?

—Desde la edad de veinte años, repuso Cadet.

—¿Y cuánto hace que estais al servicio del señor Binet?

—Cinco años... He estado ocho meses en casa de un alquilador llamado Samuel, que murió, pero del cual tengo los certificados en regla, y dos años en la Compañía general.

—¿Por qué no habeis seguido en dicha compañía?

Cadet se rascó una oreja.

—¡Ah! señor juez,—repuso,—me fué... porque prefería el peleón de Argenteuil al champagne de ranas...

Dibujóse una ligera sonrisa en los labios del juez de instrucción.

Al ver Cadet aquella sonrisa comprendió que había hecho gracia su franqueza y se sintió más á gusto.

El señor de Gibray prosiguió:

—¿A qué hora empezasteis hacer vuestro servicio?

—A las doce menos cuarto fui á estacionarme á la estación del Norte, donde me alquilé casi en seguida una señora con dos niñas, que llevé á la estación Montparnasse. ¡Una buena carrera!... ¡Y me dió un franco y sesenta!... ¡Diez céntimos de propina! ¡No fué muy generosa! Después...

El juez le interrumpió:

—Ya volveremos luego á hablar del empleo de vuestro tiempo. Por ahora decidme á qué hora os retirasteis anoche,

Cadet volvió á rascarse la oreja, lo que en él significaba una turbación grande, y guardó silencio.

—¿Por qué os callais?—le preguntó de Gibray.

—Es que...

—¿No os acordais?

—No muy bien, señor juez... Tenía una turca muy regular... y os aseguro que no podría decirlo con exactitud... Podían ser las dos, poco más ó menos... Empezaba á nevar y me cortaba la cara el frio.

—Pronto sabremos á qué hora empezó á nevar.

El cabo intervino,

—A la una y media en punto, señor juez,—dijo,—había terminado mi ronda y volvía al puesto.

—¿Veis?—repuso Cadet con aire de triunfo.—Aunque estaba ebrio, conservé mi memoria.

—Pero ahora que lo pienso,—repuso de Gibray,—para entrar habeis tenido que hacerós abrir la puerta de la calle.

—No, señor, tenía la llave.

—¿Cómo es eso?

clase ó si ha percibido ó no el duro por mes de campaña que se concedió á cuantos no esperaron la liquidación.

La Comunidad de Religiosas Bernardas de San Vicente el Real de esta ciudad, celebrarán el día 20 del presente mes de Agosto la función religiosa en honor de su gran Padre y fundador San Bernardo.

A las diez de la mañana será la Misa Sacramental con sermón á cargo de un Rvdo. Padre Misionero del Inmaculado Corazón de María.

Por la tarde á las cinco y media se cantarán completas, terminándose con la bendición del Santísimo y adoración de la reliquia del Santo.

Ayer falleció en esta capital, un niño de corta edad hijo del celoso agente de policía urbana don Juan Benito, á quien acompañamos en el sentimiento.

Subasta

La Dirección general de Obras públicas ha señalado el día 19 de Septiembre próximo para celebrar la subasta de construcción de carreteras en las provincias de Coruña y Pontevedra.

Casi restablecido de la grave dolencia que ha sufrido en el balneario de Puenteveigo, regresará uno de estos días á Segovia, acompañado de su familia, nuestro buen amigo el conocido industrial don Eugenio Noidé.

Oposiciones á Hacienda

En la mañana de hoy, ha sido entregada al ministro de Hacienda una solicitud firmada por los opositores aprobados en el primer ejercicio de las oposiciones verificadas para las plazas de oficiales cuartos, manifestando que habiéndose cometido algunas infracciones en el reglamento que se dictó para las referidas oposiciones, suplican se abra una información para depurar las responsabilidades á que haya lugar, y en su caso, proceder á la anulación del segundo ejercicio.

Ha fallecido en Grajera el anciano y virtuoso párroco de aquel pueblo D. Manuel González.

Su muerte ha sido unánimemente sentida por aquel vecindario, pues el señor González gozaba de grandes simpatías y era muy respetado y venerado.

Reciba su familia nuestro sentido pésame.

Leemos en la prensa militar de Madrid, que el ministro de la Guerra, teniendo en cuenta lo exiguo de los sueldos que hoy disfrutan los capitales y subalternos de todas las armas y Cuerpos de Ejército, está resuelto á aumentarlos, suprimiendo las gratificaciones de efectividad.

De pesca

Se ha presentado ante el Juzgado municipal de Zamarramala una denuncia contra el vecino de Segovia Pedro del Barrio, que fué sorprendido dedicándose á la pesca en el río Resma en término de dicho pueblo, sin estar provisto de la oportuna licencia.

Licencias

Por el Gobierno civil de la provincia se han expedido licencias de caza nombre de don Gregorio Arnaiz, don Francisco Jiménez, don José Carrillo, don Pedro Lorente y don Nicomedes García, y de pesca, á favor de don Victoriano Peralta y don Santiago Brell.

La «Gaceta» publicará en breve la convocatoria á oposiciones en el Cuerpo de Sanidad de Armada, para cubrir las plazas de segundos médicos categoría de alferoces de navío, y las vacantes que de esta clase existan hasta el día que se verifiquen los ejercicios.

Juzgado municipal

Registro civil. Se han inscrito las defunciones de D. Benito Blanco, de 3 años de

edad, y María de la Resurrección, de 8 (en el Hospicio.)

Ha sido transcrito á este registro civil un nacimiento de varón ocurrido en Puerto Rico el año 1895.

Gestiones infructuosas

El primer jefe de la Comandancia de la Guardia civil de esta provincia, ha participado al Gobierno civil que hasta la fecha han resultado infructuosas cuantas gestiones se han hecho para averiguar el paradero de 22 caballerías desaparecidas en el mes anterior del pueblo de Navas del Marqués.

Estados

Se han recibido en la Secretaría de la Junta provincial los estados de las escuelas de Moral, Yanguas, Mazagatos y Navares de Ayuso.

Denuncia

Ante el Juzgado municipal de Labajos han sido denunciados los vecinos Mariano y Alberto Martín Juste y Benito Sacristán Martín los cuales fueron sorprendidos por la benemérita en ocasión de estar dedicándose al ejercicio de la caza, sin estar provistos de la correspondiente licencia.

Jaquecas, neuralgias, dolores de muelas y nerviosos, se curan en el acto con la Migrainina Sacristán.

Seis reales caja.

Traslado

Nuestro buen amigo el acreditado y conocido industrial don Eduardo P. Martínez, dueño de la repostería «La Delicia», se ha trasladado á la Plaza Mayor, número 7, donde ya tenía establecida su favorecida sucursal.

En adelante el señor Martínez, seguirá sirviendo con igual esmero y exquisito trato, á su numerosa clientela, en su citado establecimiento de la Plaza Mayor.

Música

Mañana, de nueve y media á once y media de la noche, interpretará el siguiente programa la banda de la Academia de Artillería en la Plaza Mayor.

Primera parte

Sal molía, pasodoble.—N. Entreacto y danza de bacantes.—Grieg.

Sentiers fleuris, tanda de vals.—Waldteufel.

Segunda parte

Aires asturianos, potpurri.—V. Sáenz.

Los diamantes de la corona, overture.—Dauder.

Grato recuerdo, pasodoble.—

En la Imprenta y Librería de Antonio San Martín, Juan Bravo, números 44 y 46, pídase un prospecto que dá derecho á una BOLSA REGALO que contiene lo siguiente:

UN ALBUM cuidadosamente impreso sobre papel couché con reproducción de objetos artísticos.

UNA POSTAL originalísima de seis colores con caricaturas del notable y distinguido pintor J. Cuchi.

UN VALE que dá derecho á elegir un número á capricho y éste, en caso de salir premiado con cualquiera de los seis premios mayores de la «Lotería de Navidad de 1906» ó con uno de los 99 números del centenar del primero, tendrá la opción á los regalos que se detallan más abajo.

UN CATALOGO de todas las publicaciones de la casa Editorial Sucesores de Manuel Soler.

UNA HOJA de instrucciones. Grandes surtidos en obras de literatura.

Diario religioso

Santos del día 19

Santos Julio, Andrés, Timoteo, y compañeros mártires.

SAN LUIS OBISPO

Este glorioso Santo, descendiente de la más linajuda nobleza británica, es uno de los muchos mártires que, despreciando riquezas, optan por imitar á Jesucristo en la humildad y miseria. Desde joven mostró inclinación por la religión cristiana y á los 22 años de edad fué consagrado en la orden de San Francisco. Elevado á la dignidad de Obispo, predicaba, asistía en los hospitales á los enfermos, confesaba y administraba la sagrada comunión; reformó su clero, arregló las costumbres, y distribuyó sus rentas entre los pobres y las Iglesias necesitadas. Consumido al rigor de sus trabajos y penitencias entregó su alma inocente en manos del Criador el 19 de Agosto del año 1299 á los veintinueve de su edad. Dios honró á este santo con muchos milagros obrados por su intercesión tanto en vida como en muerte.

Prácticas de tiro

En la mañana de hoy y en los terrenos comprendidos entre Perogordo y Torredondo, han tenido lugar, por segunda vez, las prácticas de tiro de Artillería de campaña, habiendo asistido á ellas el general director de la Escuela Central de tiro y los jefes y oficiales de ésta y los agregados á ella durante el presente curso.

Emplazada convenientemente la batería del 10.º montado encargada de este servicio, empezó el fuego sobre los blancos designados de antemano, que simulaban un batallón de Infantería y una batería que se hallaba oculta por un monte.

Primeramente se hizo tiro de «ráfaga» sobre la batería enemiga con blancos auxiliares, realizando después ejercicios de tiro progresivo sobre la infantería.

Cuanto personas han presenciado estas prácticas, han hecho grandes elogios de la batería que las ha realizado, por la precisión con que ha efectuado los disparos, demostrando un altísimo grado de instrucción que honra á su capitán y oficiales.

OFICIAL

Gobierno militar

ORDEN DE LA PLAZA DEL DIA DE HOY

Servicio para mañana

Presidente de la junta de subsistencias Sr. Tta. Coronel de la Zona D. Amalio Rivas.

Hospital y provisiones tercer capitán del Regimiento de Sitio.

Vigilancía, los cuerpos de la guarnición.

Mercados

VALLADOLID

Las entradas de granos verificadas en el día de hoy, han sido las siguientes:

En el Canal 200 fanegas de trigo que se cotiza á 41 reales las 94 libras.

Almacenes del Arco.—Han entrado 90 fanegas de trigo, que se pagaron á 41'00 reales las 94 libras.

MEDINA DEL CAMPO

Los precios que han regido en este mercado han sido los siguientes:

Han entrado 400 fanegas de trigo vendiéndose á 39'50 reales las 94 libras.

YANGUAS.

Han salido de esta estación para Barcelona dos vagones de trigo, al precio de 39 reales las 94 libras.

La cebada se vendió á 23 reales fanega. Centeno á 27 id., id.

Algarrobas á 28 id., id. Lijados.—Aceite á 60 reales arroba.

Vino blanco á 16 id., cántara. Idem tinto á 16 id., id.

Vinagre á 16 id., id. Carnes.—De carnero á 1'20 pesetas kilo.

Legumbres.—Tomates á 0'25 pesetas kilo. Patatas á 2 pesetas arroba.

Judías á 0'25 pesetas kilo. Ciruelas á 0'35 id., id.

Peras á 0'20 id., id. Uvas á 0'50 id., id.

Las labores del campo terminadas. Tendencia de los precios á la baja.

TEMPORAL DE CALOR.

BARCELONA

Se vendió trigo de Ontanares á 40'75 rs. Han llegado 100 vagones de trigo.

PENAFIEL

Los precios que han regido en este mercado han sido los siguientes:

Trigo á 40'50 y 41 reales fanega de 94 libras.

Centeno, á 24 reales. Cebada, precio de venta en los Almacenes del Puente, 19 reales.

RIOSECO

Precios que han regido en este mercado: Trigo á 38 reales las 94 libras.

Cebada, á 18 reales fanega. Tendencia del mercado sostenida.

Entraron 00 fanegas de trigo.

ARÉVALO

Los precios que han regido en este mercado son los siguientes:

Se cotizó el trigo á 39'50 reales las 94 libras castellanas.

Centeno, á 25 id. Cebada, á 20 id.

Algarrobas, á 26 y 26'50 id.

ROA

En este mercado se han hecho las cotizaciones á los siguientes precios:

Trigo á 38 reales, fanega.

Alcance de Madrid

(Por teléfono)

5 tarde.

Consejo

En estos momentos se están reuniendo en la Presidencia los ministros, con objeto de celebrar Consejo.

Aun cuando nada se ha dicho oficialmente, se sabe que en este Consejo quedará acordado el nombramiento del señor García Prieto, para la Embajada del Vaticano.

También se sentarán en esta reunión, las bases del programa que el Gobierno ha de desarrollar, planteándose definitivamente la cuestión política para saber si alguno de los ministros está ó no conforme con los planes del Presidente.

Será otro de los asuntos que han de ocupar la atención del Gobierno, el estudiar la forma en que han de ser sometidos al Rey los proyectos de reforma de la ley alcoholera, supresión de consumos y cuestión religiosa.

Ponencia

En el Consejo de hoy quedará constituida una ponencia presidida por el señor Jimeno, para estudiar los asuntos religiosos pendientes.

Posible acuerdo

Aun cuando todavía no están conformes los señores Alvarado y Navarrotreverter en lo referente á aumentos para la Marina, se cree llegarán ambos ministros á un acuerdo.

Regreso

Esta mañana han regresado á Madrid los señores García Prieto y Latorre.

El primero, desde la estación se trasladó al domicilio del Jefe del Gobierno con objeto de transmitirle el criterio del señor Gullón en cuantos asuntos se han de tratar en el Consejo de hoy.

El señor Gullón ha concedido al Presidente un amplísimo voto de confianza para que en su nombre tome acuerdos en el Consejo.

Discurso

El ministro de Gracia y Justicia, se encuentra ultimando el discurso que ha de leer en la apertura de Tribunales.

Basará su discurso el conde de Romanones en la reforma del Código respecto al modo de reprimir el anarquismo, dejando entrever al mismo tiempo el plan de Gobierno que se propone desenvolver.

Lo niega

Ha negado categóricamente el conde de Romanones, que se haya pensado en proponerle para el cargo de Embajador de España cerca del Vaticano.

Si este cargo se le hubiera ofrecido, dice el conde que lo había rechazado.

Tratado en vigor

Habiéndose recibido en el ministerio de Hacienda, noticias oficiales de estar conforme el Gobierno de los Estados Unidos, con todo lo propuesto por España respecto del tratado comercial, éste se publicará tan pronto como regrese D. Alfonso y será puesto en vigor, desde 1.º del próximo Septiembre.

Al extranjero

El ministro de Hacienda, señor Navarrotreverter, marchará mañana al extranjero, de donde volverá el 1.º de Septiembre.

A su paso por San Sebastián, dará cuenta al señor Gullón de los acuerdos tomados é incidentes habidos en el Consejo de hoy.

Crédito extraordinario

El señor Navarrotreverter ha llevado al Consejo de hoy un expediente de concesión de un crédito de 90.000 pesetas, para atender á urgentes reformas en la Facultad de medicina de Barcelona.

BOLSA

COTIZACIÓN DE HOY

Table with 2 columns: Instrument and Price. Interior 81'50, Amortizable al 5 por 100... 99'95, Acciones del Banco... 00'00, Acciones de Tabacos... 000'00

CAMBIOS

Table with 2 columns: Location and Rate. París á la vista... 10'95, Londres á la vista... 27'92

G. Cano.

Pérdida

Se ha extraviado un cerdo como de una arroba de peso, con una franja color ceniza en las paletas, y varias pintas del mismo color en la parte de atrás.

El que sepa su paradero, dé conocimiento á su dueño, Pablo Pérez Callejo, vecino de Los Huertos (Segovia), quien abonará gastos y gratificará.

Venta

Se hace de una casa en el casco de Cuéllar, de la propiedad de don Mariano Núñez de Guzmán, en buenas condiciones y con jardín, calle de San Pedro, número 17.

Para tratar, con el referido señor Guzmán, en Valladolid, calle de San Martín, 29, 2.º, ó con el representante don Benjamín Campano Alvarado en Cozuelos de Fuentidueña.

Pérdida

Se han extraviado cuatro sortijas de oro, de señora, envueltas en un pañuelo, en la calle Real.

Se agradecerá muy mucho por ser recuerdo de familia y será espléndidamente gratificada la persona que las presente en la Administración de este periódico.

Imp. de EL ADELANTADO

HARINA LACTEADA NESTLÉ. Contiene la mejor leche de vaca. Alimento completo para niños, personas débiles y convalecientes. Precio único. Ptas 1.75 el bote.

